

Orihuela al mes una pta.
Fuera trimestre 3'50 pta.
Anuncios y comunicados,
á precios convencionales.
Pagos adelantados.

No se devuelven los originales aunque no se publiquen.

EL ORDEN

En la imprenta de este periódico.

Toda la correspondencia al director.

Con motivo de la Ley de descanso dominical la tirada de este periódico queda hecha la vispera de los días festivos.

DIARIO DE LA MAÑANA

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR EN LOS DISTRITOS DE ORIHUELA Y DOLORFS

NO SE PUBLICA LOS LUNES, NI EL DIA SIGUIENTE A LOS DE FIESTA.

AÑO II

Orihuela 29 de Mayo de 1909

NUM. 165

LAS PATENTES

Hay quien, por su hablar campanudo, por la mimica de que adorna todas sus peroratas, por a clase de auditorio que de continuo le rodea, se hace la ilusión de que puede dar patentes de honradez, sabiduría, patriotismo y demás virtudes tanto espirituales como cívicas.

Si ois hablar á ese sujeto que dicho sea de paso es un perfecto modelo de todo lo contrario que lo que significan los conceptos de honradez patriotismo y sabiduría, observaréis, que no se dá momento de reposo en su oficio de dar patentes.

Fulano es un perfecto ciudadano, Mengano ateroso grandes virtudes, Perengano es un sabio, en cambio Fulanito es un perdido, Menganito es un zote, á Perenganito no se le debe ni saludar, etc. etc.

Notad también, que para ese reparto no se atiende para nada al *suüm cuique*; generalmente impera para el mismo, la afección personal del repartidor.

Como se vé es un oficio muy cómodo y que como el de el aguador se aprende al primer viaje.

Innecesario es decir el poco aprecio que se hace de esos repartos y la poca fé que se presta al orador campanudo de mimica ornamental y de desaprensivo auditorio.

Cabalmente «La Iberia» desde su aparición en el estadio de la prensa, adopto ese oficio el que

ni un solo momento ha abandonado.

Empezó y aún no ha terminado, por análisis parciales de todos los hombres que componen el partido conservador local.

Quien es un ambicioso, quien no tiene patriotismo, quien no hace nada derecho, quien es un fracasado, quien carece de talento *et sic de ceteris*.

Pero la obsesión del colega aparte de unos cuantos nombres que han sido su pesadilla, son los alcaldes.

Tan pronto son estos una legítima esperanza, como resultan

unos fracasados; tan pronto deben abandonar el cargo, como deben volver á ocuparlo.

Y nosotros que abominamos del hombre de las patentes por la indole de su oficio, decimos al diario moretista que el somero análisis de los actos de un gobernante influido por una gran dosis de desafección, no es base muy firme para dictar patentes.

CANTARES

Al compas de mi guitarra canto yo mis sentimientos,

y lloramos y reímos y los dos nos entendemos.

Hasta del cariño somos en este mundo juguete; queremos y nos olvidan; olvidamos y nos quieren.

Las nubecitas del cielo son como mis ilusiones, blancas y alegres de día; negras y tristes de noche.

¡Qué vale que me haya dado Dios un corazón tan grande si el cariño que te tengo en mi corazón no cabe!

—8—

y allí permanece, acostado, con el hocico hundido en el suelo.

SEGUNDO PERIODO Ó DE HIPEREXCITACIÓN Ó IRRITABILIDAD EXAGERADA.

—La característica de este periodo, que suele prolongarse de tres á cuatro días, es el predominio de los síntomas de sobreexcitación. La intranquilidad crece, y las breves pausas que la interrumpen son para traducir, con los movimientos y actitudes, la existencia de verdaderas alucinaciones sensoriales. El enfermo se precipita, amenazador, sobre enemigos imaginarios, acomete al aire y multiplica en él las dentelladas; si está sujeto, ladra, pretende desasirse bruscamente y se lanza al espacio en persecución de sombras invisibles; parado y en reposo, mueve las mandíbulas en ademán de morder ó de atrapar insectos; y, finalmente, algunas veces co-

—5—

El segundo capítulo comprende los dos extremos siguientes:

- 1.º Medidas preventivas aplicables en épocas normales.
- 2.º Medidas preventivas aplicables desde que aparezca el primer caso de rabia.

I

PROFILAXIS INDIVIDUAL

Cómo y por qué se puede sospechar que un animal determinado padece la rabia.

Esta enfermedad, como todas las demás, se manifiesta por ciertas señales ó síntomas que cualquiera, por profano que sea, puede apreciar, al menos en sus caracteres más típicos y salientes. Conviene, pues, conocerlos; conviene recordar aquellos que son más constantes y señalados, para

Al pie de una cruz bendita
llorando me arrodillé;
las lágrimas de mis ojos
se quejaban al caer.

El poder de Dios quisiera
para saber, alma mía,
qué pasa en tu pensamiento
cuando en mí pones la vista.

Desde que fué el mar espejo
de tus ojos celestiales
se nubla el cielo de envidia
cuando sales á la calle.

Soñando anoche contigo
vi que hablabas con un hombre.
¡Mira lo que hacen los celos:
ni uno mismo se conoce!

Te conocí una mañana,
me engañaste, anocheció...
Desde esa noche no ha vuelto
mi alma á ver la luz del sol.
Javier de Burgos

DESDE LA CORTE

Sr. Director de EL ORDEN.

Sigue la pacífica discusión de los asuntos sometidos á la aprobación de las Cortes, sin que en ellas ocurra incidente alguno digno de mención y la jente política no piensa más que en las vacaciones parlamentarias, pues verdaderamente el calor aprieta y de otra parte la continua la-

bor de las Cortes tiene causados á los padres y abuelos de la patria.

Con esta placidez política, falta de novedades al día, la atención se reconcentra en el porvenir y á él se refieren los cabildos, tomando por base lo referente al problema planteado con el aplazamiento de la aprobación de la ley de régimen local, lo cual es objeto de todas las conversaciones y comentarios, diciéndose que como consecuencia de ello el Gobierno está resuelto al aplazamiento de las elecciones y decidido á cerrar las Cortes enseguida.

Al reanudar las sesiones en la primera decena de Octubre, presentará un proyecto de ley aplazando las elecciones municipales y provinciales, en tanto no se apruebe el proyecto de régimen local.

El Gobierno confía en que para el mes de Marzo estará aprobado.

Para esa fecha se convocará á elecciones y entonces se renovarán las Diputaciones y los Ayuntamientos.

Otro de los asuntos de que también se habla mucho es de la provisión de la vacante producida por el diputado Sr. Morote al dimitir su acta por Madrid.

Los diputados republicanos han teleografiado á sus compañeros ausentes.

Este llamamiento obedece á que la minoría republicana quiere que estén presentes el lunes.

En dicho día se verificará el acto de entregar á Dato el mensaje, pidiendo que se declare la vacante de Morote, y se convoque á elecciones para cubrirla.

Sobre esta cuestión al Gobierno no ha dicho aún su última palabra y no son pocos los comentarios que sobre la actitud de los republicanos se hacen, esperando con alguna curiosidad la decisión del Gobierno.

El Corresponsal.

Madrid 27 Mayo 1909

DE AGRICULTURA

Fertilización de los patatares

La patata es una de las plantas que exige alimento de fácil asimilación, pues absorbe éste durante un período muy corto de su vida. De aquí la necesidad de abonar copiosamente las tierras destinadas á dicho cultivo con fertilizantes químicos, procedimiento mediante el cual se consigue obtener grandes cosechas de tubérculos inmejorables por su calidad.

En términos generales, da excelentes resultados la mezcla siguiente, por hectárea.

	Kilogramos
Superfosfato de cal	
del 18 20.	400

Sulfato de amoniaco.	200
Sulfato de potasa.	200

Se mezclarán íntimamente las tres materias y la mezcla obtenida se distribuirá de un modo uniforme sobre todo el terreno ó en los surcos destinados á la siembra, enterrándola con una labor ordinaria algunos días antes de plantar los tubérculos.

Los abonos referidos no solo producen un aumento considerable de cosecha sino que se oponen en cierto modo á que se desarrolle la enfermedad conocida por el nombre de *mildiu* ó *epidémica* de los patatares, gracias á la especial acción del superfosfato y del sulfato de potasa.

DIMES Y DIRETES

Decidamente «La Iberia» vuelve á sus antiguas mañas.

Las cuentas municipales de 1908 fueron presentadas al Ayuntamiento para su aprobación, y cumpliendo con el precepto legal, estuvieron expuestas al público durante quince días para que pudiesen ser estudiadas por cuantos vecinos la tuviesen por conveniente.

Transcurrieron aquellos quince días sin que nadie apareciese por la secretaría de la Excm. Corporación mostrando curiosidad por conocer dichas cuentas, y ahora viene «La Iberia» pidiendo que se den á conocer las cuentas de 1908 que ha dos meses estuvieron quince días expuestas al público y que en dichos 15 días no se ocupó en estudiar.

Respecto á las cuentas del primer trimestre de 1909, en contaduría municipal se encuentran á disposición de quien estudiarlas quiera.

No quiere «La Iberia» molestarse en pasar á estudiarlas.

Pues no le queda otro remedio, porque ni tiene derecho á pedir las de otro modo ni hay para qué hacer con el colega una excepción respecto á los demás ciudadanos.

La ley pone las cuentas municipales en todo tiempo á disposición de los ciudadanos en la contaduría municipal, y allí hay que ir á estudiarlas.

Medrados estaríamos si la

poder deducir, llegado el caso, si las manifestaciones extemporáneas ó anormales que ofrece un animal coinciden con las propias de la rabia.

Dado que de 100 personas mordidas por animales rabiosos, 93 lo son por perros, 6 por gatos y el resto (1 por 100) por otras diversas especies zoológicas, bastará indicar aquí los síntomas de la rabia en el perro y en el gato, prescindiendo del asno, lobo, conejo, etc., que constituyen verdadera excepción.

La rabia en el perro.—Se presenta bajo dos formas, á saber: la furiosa, convulsiva ó mordedora, y la tranquila, parálitica ó muda.

La forma furiosa evoluciona en tres periodos.

PRIMER PERIODO.—Se llama también inicial ó melancólico; dura, por término medio, cuarenta y ocho ho-

ras, y se manifiesta por simples modificaciones del carácter ó genio del perro. El animal aparece triste ó inquieto, con la mirada vaga, y los ojos privados de aquella expresión de viveza y alegría tan características de la raza. Presa de agitación continua, va y viene de un lado para otro, se tumba unos instantes, se levanta con rapidez como impulsado por una incitación viva, y torna y retorna á sus locos movimientos. En esta fase del mal, el perro no intenta morder, conserva su docilidad y obedece á la voz del amo, si bien, distraídamente y con menos diligencia que de ordinario.

Luego, á medida que se acentúa el cuadro, el perro busca la soledad en los rincones más oscuros de la casa; se agazapa en ellos ó debajo de los muebles ó en su cama habitual,

Corporación Excma. hubiese de convertirse en dependiente del primer periodista de oposición que se le ocurriese, por no molestarse que se le envasen á su casa tales ó cuales datos.

Hay seres que á fuerza de creerse prohombres llegan á padecer monomanía de grandezas y se reputan por una institución.

En nuestro fondo del miércoles que «La Iberia» ha leído muy á la ligera no *endosamos mochuelos* á nadie; relatamos sencillamente hechos, que están en la conciencia de todo el mundo.

El retrato que asegura el colega es debido á nosotros no es así, se debe á él y por cierto que no es exacto.

Respecto al engrucimiento de «La Iberia» allá el colega, pero no olvide que la maledicencia *cunde* que es un primor.

SUETOS Y NOTICIAS

En breve se colocarán en los tranvías de Madrid, buzones para la correspondencia.

Según los modelos que existen en el ministerio de la Gobernación, serán de latón, pintados de azul, y por lo reducido de sus dimensiones, sólo servirán para cartas y postales. Se colocarán dos en cada tranvía, uno en la plataforma anterior y otro en la posterior, pero sólo se utilizará el de la posterior, para evitar que el público se aproxime á ellos por las entrevías, lo cual podría originar desgracias.

También se colocarán buzones grandes en las columnas centrales de la Puerta del Sol y en los puntos céntricos de la población, donde rinden viaje los tranvías.

En cada recorrido un cartero trasladará la correspondencia que haya en los buzones de los tranvías á los otros buzones grandes, para que, desde éstos, pasen á la oficina central,

El ministro de Marina de Nueva York ha abierto un concurso para la construcción de una torre de 200 metros de altura, para establecer en ella una estación de telegrafía sin hilos. cuyo radio de acción será lo menos de 3.000 millas.

Ayer marchó á la capital de la provincia el alcalde accidental Sr. Ayarra.

El dueño del acreditado café de Levante nuestro querido amigo don

Manuel Esquivá, ha marchado á Valencia.

Feliz viaje.

Nuestro paisano el acreditado sastre madrileño D. José Moreno, ha salido para Valencia y Madrid, después de haber atendido los encargos de su numerosa clientela.

Feliz viaje.

Ha regresado de Alicante el jefe del negociado de quintas del Excelentísimo Ayuntamiento nuestro amigo y correligionario D. Julió Bambilere.

Sigue hablándose de la próxima boda del diputado radical Rodrigo Soriano, con una hija de aristocrática dama granadina.

Se relaciona esta noticia con la desaparición del periódico valenciano «El Radical» órgano de los sorianistas.

Asuntos puestos en el orden del día para la sesión que ha de celebrar esta tarde nuestro Excmo. Ayuntamiento.

1.º Aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Dar cuenta de una instancia suscripta por Ambrosio Moreno vecino de esta ciudad solicitando permiso para construir una casa habitación en los solares de la Calle de San Isidro.

3.º Dar lectura á un escrito de Antonio Cuadrado solicitando licencia para construir una capilla en el camino de Hurchillo.

Circula el rumor de que el Pertiguero de esta Catedral Felipe Moñino que marchó á Barcelona ha fallecido.

Celebraremos que no se confirme dicho rumor.

En el establecimiento de D. Manuel Clemares, Calle de Alfonso XIII se ha recibido un magnífico surtido de abanicos de gran novedad y fantasía.

Mañana y pasado se celebrará en la vecina villa de Callosa del Segura la tradicional «fiesta de las mozas.»

La distinguida familia de nuestro respetable y querido jefe Sr. Coig ha marchado á Valencia en cuya capital pasará una temporada.

Feliz viaje.

La «Gaceta» ha publicado una disposición de la Dirección general de Administración local anunciando haber sido nombrado don Gerardo Trillo H. Señorana, contador de fondos del Ayuntamiento de Alicante.

VACUNA de TERNERA

Del Dr. Ferran

Deposito Farmacia de FERRIS

La «Gaceta» ha publicado una disposición confirmando una multa de 250 pesetas impuesta á la Compañía de ferrocarriles andaluces.

Nuestro particular amigo D. Blas Ibañez continuaba ayer en el mismo estado de gravedad.

Hacemos votos al Altísimo por su mejoramiento.

Todas las señoras elegantes prefieren el corsé marca C. P. á la Sirenas el mejor por su corte, elegancia y calidad.

Único punto de venta en Orihueña «El Primitivo Murciano», Alfonso XIII.

Con motivo de la corrida de toros que se celebrará mañana en Callosa, la compañía de los ferrocarriles andaluces ha establecido trenes especiales con billetes de ida y vuelta.

Desde Orihueña costará una peseta en segunda y sesenta céntimos en tercera.

Según leemos en algunas revistas financieras, las harinas han sufrido baja en su precio, hasta el punto de que en algunas poblaciones los fabricantes de pan han bajado cuatro céntimos por kilogramo.

Ayer mañana fueron recogidas por los dependientes de la autoridad unas hojas clandestinas que se repartían profusamente en la calle del Pintor Agrasot.

El próximo lunes se reunirá la Comisión provincial, para comenzar á resolver las reclamaciones electorales ante ella formuladas.

Se hacen gestiones para que la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Guillén y que ha estado actuando en el Teatro Nuevo de Alicante, dé

unas cuantas representaciones en nuestro Teatro Circo.

Con dicho objeto estuvo ayer en nuestra ciudad el representante de dicha compañía D. Pedro Beltri.

Se encuentra en Alicante nuestro querido compañero en la prensa don Rafael Rogel director de el semanario «La Cotorra».

Se encuentra ligeramente enferma la distinguida señorita Maria La-carcel.

Le deseamos un pronto restablecimiento.

SECCION RECREATIVA

EPIGRAMA

Una víbora picó
Un día á Bretón el tuerto
¿que pensais que sucedio?
¿Murió Bretón? ¡No por cierto!
La víbora reventó

Zurita

CHARADA

Tu «segunda-tercera»
aunque yo no «dos-primera»
pues me estoy comiendo ahora
una «prima-dos-tercera.»

La solución mañana.
Solución á la anterior.
SEN-SI-TI-VA.

GRAN EXITO

Todos los neurasténicos, nerviosos, deprimidos linfáticos, escrofulosos y diabéticos, se curan pronto y bien con la PHOSPHORINA de G. R. CHORRO, que es el mejor creador de energías, un verdadero alimento fosforado natural, el vigorizante mas poderoso, el reconstituyente más rápido, y el tónico más enérgico del cerebro y cuerpo humano que se conoce.

Su efecto fortificante, es inmediato y su administración fácil y agradable.

Indicadísimo en la postración nerviosa producida por insomnios, excesos de trabajos mentales ó sufrimientos morales: en la convalecencia, debilidad general, fatiga física y mental, extenuación, enflaquecimiento progresivo, falta de apetito por atonía del estómago, dispepsias y diarreas, anemia, clorosis, jaquecas y neuralgias, palpitations del corazón, impotencia etc. etc.

De venta en todas las farmacias á 3'50 pesetas.

Imprenta de L. Zerón. Orihueña

